

特選入賞論文

確かな読みの力をつけるために 言葉をどう取り上げればよいか

—説明的文章を中心として—

浪江町立苅野小学校教諭
佐藤百合子



が浮かんできた。

○ ばく然とした印象的な読みからぬけ出せない児童が多い。

○ 何について書いてあるのかといふ中心話題や主題がつかめない。

○ 指示語・接続語の働きが理解されていらない。

説明文の指導では、内容を追究する価値的目標と、読解するうえでの技能的目標とが、同時に追究できるようには考えなければならない。文章構成や指示語・接続語などにこだわりすぎるのではなく、文の相互関係・段落の要点やまとまりなどが分かるために、きめ細かな論理的読みを進めていくことは、やはり大切であると考える。

山村地帯に生活し、語りのあまり豊富でない本校の児童にとっては、もつと語句や言葉に目を向け、大事なことを叙述に基づいて読み取らせたいと考へ、本主題を設定した。

二、研究仮説

中学生における説明的文章読解の技能的目標の中心は、三年生では段落の要点の理解であり、四年生では段落相互通の関係の理解である。これらは、読字力・語句の理解力・文法力などに支えられるながら、段階的に培われていくものであると考える。

そこで、「確かな読みの力」を、昨年度本校では、「確かな読みの力をつける学習指導法」というテーマをかかげ、説明的文章を中心にその方策を取り組む児童の姿も見られるようになつた。しかし、次のような問題点

(一) 第一次実態調査	
○ 読解力診断テスト (低学年二~四年)	○ 読解力診断テスト (四年) 教研式全国標準A形式、読字力・語い力・文法力・読解鑑賞力
(二) 研究主題、研究仮説設定	
○ 読書力診断検査 (小学校中学年三・四年) 教研式全国標準A形式、読字力・語い力・文法力・読解鑑賞力	○ 第一次検証授業
○ 単元名 段落ごとのまとまりをとらえて	○ 第二次検証授業
教材 ガラスの利用	教材 カブトガニ
(四) 第二次検証授業	キヨウリュウの話

